

<b>Zeitschrift:</b>	Eclogae Geologicae Helvetiae
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Geologische Gesellschaft
<b>Band:</b>	6 (1899-1900)
<b>Heft:</b>	2
<b>Artikel:</b>	Compte-rendu de la dix-huitième réunion annuelle de la Société géologique Suisse le 1er août 1899, à Neuchâtel
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>Kapitel:</b>	A: Rapport annuel du comité
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-155570">https://doi.org/10.5169/seals-155570</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

**COMPTE-RENDU**  
 de la  
**DIX-HUITIÈME RÉUNION ANNUELLE**  
**DE LA SOCIÉTÉ GÉOLOGIQUE SUISSE**  
**le 1<sup>er</sup> août 1899, à Neuchâtel.**

---

**A**

**RAPPORT ANNUEL DU COMITÉ**  
 sur l'exercice 1898-1899.

Messieurs,

Le comité, que vous avez élu à Berne, il y a une année, s'est constitué de la manière suivante:

*Président* : E. RENEVIER, prof. à Lausanne ;

*Vice-président* : ALBERT HEIM, prof. à Zurich ;

*Secrétaire* : H. SCHARDT, prof. à Veytaux-Chillon.

*Caissier* : Dr F. MÜHLBERG, à Aarau.

*Archiviste* : Dr EDM. DE FELLENBERG, à Berne.

*Assesseur* : CARL SCHMIDT, prof. à Bâle.

*Id.* LOUIS ROLLIER, à Bienne.

Il s'est réuni le 5 janvier 1899 à Berne et le 31 juillet à Neuchâtel, et a traité diverses affaires par correspondance.

**Personnel.** — Depuis la réunion de Berne, la société a perdu 5 membres, dont un par démission : M. RITTER, qui s'est expatrié ; et quatre par décès : MM. F. LANG, CAS. MÆSCH, L. GONIN, ingénieur, et BÜHLER. Ce dernier a été tué par la foudre, récemment, pendant une excursion géologique.

F. LANG était le doyen de la géologie suisse ; il avait pris part à la fondation de notre Société en 1882, et faisait partie de la Commission géologique fédérale. Son départ se fera bien sentir au milieu de nous.

Ces pertes sont compensées par 20 adhésions nouvelles, dont les 11 premières figurent sur la nouvelle *Liste des mem-*

bres, imprimée en décembre passé dans le N° 7 des *Eclogæ*. Nous n'énumérerons ici que les 9 membres suivants, qui doivent être ajoutés à ce catalogue :

MM. DUMUR, J., directeur du Jura-Simplon, à Lausanne.  
 DUBOIS, Auguste, à Neuchâtel.  
 STIZENBERGER, J., ing. du R.V.T., à Fleurier.  
 v. KRAATZ-KOSCHLAU, Dr, Priv.-Doc. Univ. Halle a/S.  
*Miner-Geolog. Institut* Universität, Tübingen.  
 ROBERT, William, à Jongny sur Vevey.  
 STRÜBIN, Karl, à Liestal (Baselland).  
 PEARCE, Dr Francis, assist. minér. Univ. Genève.  
*Museum of Practical Geology*, à Londres.

En tenant compte des 4 radiations à faire sur le rôle, dont le total s'élevait à 180 sociétaires, notre effectif actuel est de 185 membres.

**Comptabilité.** — Voici le résumé des comptes de la Société, du 1<sup>er</sup> juillet 1898 au 30 juin 1899, tel qu'il nous est fourni par notre caissier, et qu'il a été soumis aux commissaires-vérificateurs.

*Recettes.*

7 cotisations arriérées	.	.	.	.	.	.	Fr.	35	—
152      »      1898-1899	.	.	.	.	.	.	»	760	—
3      »      anticipées	.	.	.	.	.	.	»	15	—
1      »      à vie	.	.	.	.	.	.	»	100	—
13 finances d'entrée	.	.	.	.	.	.	»	65	—
Solde actif du Congrès de 1894	.	.	.	.	.	.	»	113	80
Vente de volumes du <i>Congrès de 1894</i> , etc.	.	.	.	.	.	.	»	658	15
Produit de l'année	.	.	.	.	.	.	Fr.	1746	95
Reliquat au 30 juin 1898	.	.	.	.	.	.	»	450	09
Total disponible	.	.	.	.	.	.	Fr.	2197	04

*Dépenses.*

<i>Eclogæ</i> et autres impressions	.	.	.	.	.	Fr.	1038	10
Frais de route du Comité	.	.	.	.	.	»	32	10
Frais de port, etc.	.	.	.	.	.	»	36	92
Dépenses effectives	.	.	.	.	.	Fr.	1107	12
Mis au fonds de réserve	.	.	.	.	.	»	100	—
Solde à compte nouveau	.	.	.	.	.	»	989	92
Total égal	.	.	.	.	.	Fr.	2197	04

Grâce à une stricte économie, nos dépenses sont donc restées en dessous des prévisions budgétaires. D'autre part nous avons bénéficié du solde actif du Congrès de 1894 et de la vente d'une trentaine de volumes des Comptes Rendus, ce qui améliore notre situation cette année. Mais ces ressources exceptionnelles ne se reproduiront pas au même degré, ensorte que nous devons rester modestes dans nos dépenses, et accroître le plus possible le nombre de nos membres.

Notre petit fond de réserve, augmenté d'une cotisation à vie, se monte actuellement à Fr. 2000.

La Caisse d'épargne d'Argovie, où est placé notre petit capital, ne calculant les intérêts qu'au 15 juillet, et nos comptes ayant été bouclés plus tôt, notre caissier n'a pu inscrire dans cet exercice aucune bonification d'intérêt. Celle due figurera aux comptes de l'an prochain.

Quelques membres de l'étranger sont en retard pour le paiement de leurs cotisations. Nous les prions de se mettre à jour, ou mieux encore de payer la cotisation à vie de 100 fr., qui les délivrera de ce petit souci annuel.

Nos prévisions pour les dépenses de l'exercice courant sont les suivantes :

Publication des <i>Eclogæ</i> . . . . .	Fr. 1050
Frais de route du Comité. . . . .	» 65
Frais de bureau, ports, etc. . . . .	» 50
Eventualités . . . . .	» 35
<hr/>	
Total . . . . .	Fr. 1200

**Echanges.** — La Société géologique, ayant cédé sa bibliothèque à la Société helvétique des sciences naturelles, n'a plus aucun intérêt à faire des échanges de publications. Nous pensons toutefois consacrer quelques exemplaires des *Eclogæ* aux échanges anciens que désirera continuer la bibliothèque de la Société-mère. D'autre part notre Comité a décidé de restreindre le plus possible nos envois aux Sociétés et instituts, qui ne se feront pas inscrire membre de notre association. Nous avons déjà quelques Bibliothèques et Instituts dans ce cas et nous serons heureux d'en augmenter le nombre. Pour faciliter cette sorte d'abonnement aux *Eclogæ*, le Comité vous propose d'exonérer de la finance d'entrée les bibliothèques, instituts et sociétés qui demanderont dorénavant l'inscription. Il est bien entendu que ces établissement ne peuvent pas racheter leurs cotisations annuelles par un versement unique.

**Publications.** — Pendant l'exercice écoulé nous avons fait paraître les fascicules 6 et 7 des *Eclogæ*, qui terminent le volume V, et la première livraison du tome VI. Nous espérions publier encore un fascicule, contenant la *Revue géologique suisse* de l'année 1898, mais son auteur, M. le professeur Schardt, n'a pas encore pu terminer ce travail.

Un membre qui n'était pas satisfait de la rédaction de cette *Revue*, a fait dans le courant de l'année diverses propositions au Comité, tendant à en faire une œuvre officielle dont le Comité serait responsable. Nous n'avons pas pu accepter ce point de vue, estimant qu'il vaut beaucoup mieux que la *Revue* reste un travail personnel, dont l'auteur est seul responsable.

Ajoutons que nous sommes très reconnaissants à M. Schardt de la peine qu'il se donne pour cette *Revue* annuelle de la géologie suisse.

Avec le sixième volume, notre Recueil entre dans une nouvelle phase, et gagnera en intérêt et en importance, par la décision qu'a prise la Commission géologique fédérale de l'adopter comme organe pour toutes ses petites publications, telles que : Rapports annuels, légendes explicatives détaillées des cartes publiées, notices préliminaires des collaborateurs sur leurs explorations, et communications diverses.

Certaines livraisons du tome I n'existant plus qu'à un petit nombre d'exemplaires, le Comité a décidé que ce volume ne serait plus vendu séparément, mais seulement en séries complètes vol. I à V.

Sur la couverture du fascicule qui vient de paraître nous avons annoncé le prix de ces séries, ainsi que celui des autres volumes vendus séparément et des livraisons isolées disponibles.

Dorénavant le prix fort de chaque fascicule sera imprimé au bas de la quatrième page de la couverture. Ce prix sera réduit d'un quart pour les membres.

**Congrès géologiques.** — Vers la fin de 1898 a paru la 3<sup>me</sup> livraison de la *Carte géologique internationale d'Europe* au 1.500 millième, contenant les 7 feuilles A III et IV, B III et IV, C V, D V et VI, qui complètent l'Europe occidentale et centrale ; de sorte qu'on peut maintenant en faire un panneau. La feuille C V comprend la Suisse et régions avoisinantes.

Le *Compte rendu du Congrès de Saint-Pétersbourg* (1897) vient de paraître tout récemment. C'est un volume de plus de 800 pages, malheureusement dans un format plus petit

que les précédents volumes. C'est sans doute pour compenser celui de Washington qui, au contraire dépassait la moyenne. Quoi qu'il en soit nos frères russes ont été les plus expéditifs jusqu'ici. — La 1<sup>re</sup> et la 2<sup>e</sup> parties, entièrement en français, traitent du Congrès et des excursions. La 3<sup>me</sup> partie comprend des mémoires divers, en français, anglais et surtout en allemand, dont un travail important de M. LæWINSON-LESSING (en allemand), sur la *Classification et la nomenclature des roches eruptives*, forme près des deux tiers.

Avec le dernier fascicule des *Eclogæ* nous vous avons expédié récemment la 1<sup>re</sup> circulaire du Congrès de 1900, qui doit se réunir à Paris, du 16 au 28 août, dans un pavillon de l'Exposition universelle, et qui sera suivi ou précédé d'une vingtaine au moins d'excursions géologiques, dans diverses parties de la France, les plus intéressantes au point de vue géologique.

La Société géologique de France aura sa réunion extraordinaire, avec excursions, du 6 au 15 septembre dans l'Hérault.

La Société belge de géologie tiendra cette année sa session extraordinaire avec excursions, dans le sud de l'Angleterre, du 7 au 21 septembre.

La Société géologique allemande se réunira à Munich les 14, 15 et 16 septembre, avec excursions en Bavière dès le 31 août, et après la session, dans le Tyrol et les Alpes bavaroises.

Quant à notre propre *Réunion annuelle*, elle est bien plus modeste. Nous n'avons qu'un jour de séance et environ 4 jours d'excursions dans le Jura. Le Comité a prié M. SCHARDT d'organiser ces dernières, et vous en avez vu le programme dans la dernière livraison des *Eclogæ*. Nous tenons des exemplaires de ce programme, avec profils y relatifs, à la disposition des participants.

M. EDM. DE FELLENBERG a été chargé de représenter cette année notre Société à la *Réunion des délégués* de la Société helvétique des sciences naturelles.

**Propositions.** — Comme conclusion de notre rapport, le Comité prie l'Assemblée générale :

a) de se prononcer sur l'exonération du *droit d'entrée* en faveur des bibliothèques, instituts universitaires et sociétés diverses qui se feraient inscrire comme membre de la Société.

b) d'approuver la gestion du Comité et les comptes de l'exercice 1898-1899.

Pour le Comité :

*Le président : E. RENEVIER, prof.*